

vait leur offrir la seule nourriture qui leur convient. J'ai ramené cet âge et ma Dionœa et, avec l'arbre dragon de Java le rejeton régénéré de ces monstres primitifs ! Mais je n'ai encore franchi que la première étape !”

“ Où veux-tu donc en venir ? interrogea Jacques stupéfait.”

A démontrer victorieusement, en le rendant étroit presque jusqu'à l'anéantir, le lien qui unit le monde animal au règne végétal à donner à cette plante la faculté locomotrice qui lui manque encore. Le jour où ses racines, maintenant encore inertes, deviendront des organes articulés capables de la transporter partout où son instinct lui fera pressentir une proie, ma victoire sera complète. Isis sera sans voiles et la nature sans secrets pour moi. Ce jour-là Warming, Darwins, jusqu'ici mes maîtres, je serai le vôtre et je pourrai peut-être songer au repos ! Mais à propos, il est temps que je songe au tien. Passe la nuit sous mon toit, car mon bavardage nous a menés trop loin pour que tu puisses l'aventurer seul dans cette région. Demain, je te rendrai la liberté jusqu'au jour où je t'inviterai à venir célébrer avec moi mon dernier triomphe !

#### IV

Jacques, de retour à Rome ne tarda pas à être absorbé par le culte et par l'admiration des chefs-d'œuvre de tout genre où son âme de catholique, de poète et d'artiste découvrait chaque jour des splendeurs nouvelles. Aux grandeurs du passé venaient se joindre pour lui celles du présent dans cette Rome de Léon XIII captif et dépossédé, mais plus grand mille fois que Léon X et Jules II au faite de leur puissance et de leur gloire, de même que les pompes religieuses du Vatican l'emportaient mille fois à ses yeux sur la civilisation et sur l'éclat tout païens du siècle de Léon X et sur les gloires militaires du fougueux cardinal plus fait peut-être pour s'appeler le général de la Rovère que le pape Jules II. Mais la figure austère, fine et profonde de ce grand vieillard, l'incessante activité de sa pensée qui parcourt et atteint tous les points de l'univers chrétien, le contraste entre cette bonté qui s'abaisse si doucement vers les humbles, vers les petits, les deshérités, et cette haute intelligence qui s'élève sans efforts vers les sommets de la foi divine et de la pensée humaine, cette sainte et apostolique audace qui semble prête à accepter tout état social, pourvu que Dieu et Jésus Christ y soient reçus et triomphants, tout le pénétrait d'admiration